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親愛的材料所同學，大家好！

很快地新的學期又開始了！希望在新的學期，大家都能在學習與研究上有新的突

破與成果。中大材料所將持續盡力提供各位同學在研究、教學及行政上的支援，期待

各位同學在新的學期有更好的學習及表現。

首先向各位同學報告本所與法國特魯瓦大學的雙聯學制將持續推動，本學期將有

來自特魯瓦大學的的徐珩同學來台進行一年雙聯學位的論文研究工作。另外本所合聘

的美國凱斯西儲大學劉炯權與戴黎明講座教授也提供多個獎學金名額供本所學生赴美

進行短期的合作研究，各位同學如果有興趣，都歡迎找材料所負責的窗口老師談談。

材料所為了加強學術國際化的推動，除了開設英文授課課程，同時加入本校的國際應

用材料學程，我們也將與印尼Institute Teknologi Sepuluh Nopember (ITS)簽署雙

聯學位，未來將有更多外籍同學加入材料所的大家庭，同學可藉此機會強化英文溝通

技能，提高未來的國際競爭力。

另外要向各位同學報告工五館擴建工程已於今年初完工，目前正進行使用執照的

請領作業，預計花三個月完成室內裝潢。屆時材料所的同學將擁有全新的、配備完善

且寬敞的獨立教學及研究空間。未來我們也鼓勵同學們積極參與材料所的公共事務，

舉凡材料所新空間的規劃與新所徽的設計都有賴於同學們的創意與共同參與，而本屆

教學優良的老師也首度經由同學們投票產生，未來同學們參與材料所事務所扮演的角

色將越來越重要。另外本所也非常鼓勵同學們直攻博士，除了原先規劃的博士班雙聯

學制外，今年亦規畫了產學合作培育研發菁英計畫博士班名額，旨在培育具有深度產

學研發能力之高階研發人才，歡迎同學與所辦洽詢細節。

所長 李勝偉
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大部分同學在畢業後的選擇是直接就業或服役，但對於未來的漫漫人生，是不是還能有

什麼不同的選擇呢？本期所刊很榮幸邀請到目前在工研院服研發替代役的劉丞偉學長以

及本所的博士班學生林宏蒝學長，與我們分享與我們分享就業與攻讀博士的生涯規劃。

劉丞偉學長目前於工研院綠能與環境研究所服研發替代役；在這條路上走了將近三年，

學長有一些不同的想法和大家分享。

我是王冠文教授已畢業的學生劉丞偉，目前服務於工研院綠能與環境研究所將近三

年的時間，想跟大家分享一下我這些日子以來就業心得分享，提供給大家參考，不過純

屬個人意見，希望留給大家更多的思考空間。

1.請問學長，在從事研發替代役間，有認為哪些能力是在職場上所不可或缺的呢？

首先我想養成職場的好習慣是非常重要的，例如培養問問題的習慣，事實上懂得發

問，不僅能重新釐清思考，還能從對方身上，得到更多有用的資訊。此外養成管理訊息

，隨手整理資料的好習慣，能讓效率更優、工作變簡單。

另一方面，調整就業後的心態也是蠻重要的，如何增加自己的價值，從淺薄通才到

跨領域的專才，我覺得一開始可以從多閱讀產業新聞與報導，留意影響所屬產業的經濟

趨勢與全球趨勢。要保持著不懼怕學習新的事物，並培養閱讀的習慣。另外，溝通能力

的展現也牽動著自己未來的發展，因主管會注意到好的溝通者，如何清楚表達自我的說

話藝術，是公司看重的技能。

2.請問學長，有關於和上司、主管的相處，有什麼建議或看法呢？

我覺得最重要的是與主管之間的關係建立，

建議應對上第一要主動幫助你的主管，因為你

與主管是生命的共同體，你需要獲得他的賞識

，他更需要你協助他達成績效。

第二為不與主管爭執，因決定權在主管手

中，他是最後的決策與負責的人，所以決策必

須要能讓老闆安心，也就是你要能讓老闆甘願 劉丞偉
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為這個決策負責。

第三是要管理主管，別讓主管置身於狀況之外。讓主管確實掌握所有工作進度，不

僅能照著你的想法走，出現狀況外，主管也能幫你扛責任。

林宏蒝學長目前任職於利隆興實業股份有限公司，是國內專業電子工業窯爐設備製造的

翹楚。已經在業界工作了一段時間的林宏蒝學長再次回到校園進修，在繁忙的工作與學

習生活中，想必會有許多的成長與挑戰；請林宏蒝學長和我們分享他的看法與心得。

1.請問學長，為什麼會想再次回到校園進修呢？

人生是經由不斷的選擇所累積而成的！回到學校是我這近十年來最快樂也是最難的

選擇，社會大學讓我成長，但也讓我被掏空。雖然一直保持好奇跟求知的欲望，但是在

這資訊爆炸的時代，卻常常讓我事倍功半！學校不是避風港是重新學習reset的一個機制

，再次充電整合新的技術跟理念再闢一個舞台！

2.請問學長，就您本身的經驗而言，進入大公司與小企業有哪些不同之處呢？

台灣公司的生態，小公司你要八面玲瓏，隨時面臨不同面向的挑戰，你將會早點體驗

到人生；相對大公司單純的只需在一個相對專業專職的domain作好本份就好，沒有好壞

，只有是否適合，但要考量自己的人格特質跟能力！

3.最後，請學長和大家分享一下認為投入職場後應該保持自己競爭力的方法？

投入職場或是繼續深造無疑是個選擇題，沒

有對錯，待時間來證明。但相信各位同學都比我

聰明，如果能在步入職場前更紮根於專業上，日

後依舊保持著像海棉一樣的吸收能力與好奇心，

如此人生將會活得更有效益！

林宏蒝學長全家福



中央大學材料所第九期所刊
第二頁

中央大學材料所第十二期所刊
第四頁

中央大學材料所第十九期所刊
第四頁

2016/03/20

農曆新年到來，所上在2月23日於工五館一樓舉辦期初聚餐，除了感謝材料所的師長

及同學在過去一年於研究工作上的努力；同時也促進各實驗室間聯繫感情。今年期初聚餐

與過去有所不同，是利用外燴的形式讓大家取用自己喜歡、吃得完的食物，讓大家不僅吃

得盡興，也減少食物的浪費。所長也勉勵大家，期許在未來的一年裡材料所師生能百尺竿

頭，更進一步，研究都能有所突破，為材料所爭光，也為自己爭光。

今年所上仍然受邀參加在日本舉行的Fuel Cell Exposition 燃料電池展覽會，加強產界

與學界間的交流與合作，以下為李勝偉老師實驗室的鄒宜勳同學和大家分享此次參觀的心

得。

我們這次遠赴日本參加FC EXPO展覽，地點位於東京的國際展場，在此展期中還有其

他二次電池、太陽能電池…等主題的展覽。光是一個展場就有近兩百家廠商來此設置攤位

，除了日本，也有台灣、韓國、歐美等國前來設攤，盛況真的和我想像大不相同。

在這次展覽中，令我印象最為深刻的是在日本當地極力推動的氫燃料電池車，其原理

為使氫通過燃料電池產生電力，再以電力推動電動機而發動，其餘則透過水蒸氣排出，如

此一來，可有效減少燃油所造成的空汙問題，看來氫燃料電池車的普及是指日可待的。

透過這次的經驗，在交談的過程中讓我對日本的研究產生了敬佩，並且有許多技術以

及想法是我們應該多多學習的。感謝老師讓我們有這個機會能夠到國外見世面，也感謝同

行的同學們，森霖，明勳還有昱縉，在旅途中的互相幫忙！


